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目前，上海已建设筹措公租房
源 !万余套 "##多万平方米，部分
项目逐步投入供应。“当然也发现了
一些具体问题。”刘海生坦承，比如
“面向社会的首批公租房租赁情况
确实低于预期。原因有多方面，将根
据实际推进情况和市民呼声意愿，
不断完善政策和相关配套措施。”

建保障房
大企业为百姓“付出很多”
短短数年，上海建起了数千万

平方米的保障房，刘海生回忆说，除
确立“以区为主、市区联手”的推进
机制以外，上海市保障性住房建设
的一个重大特点是大企业对大基
地，“这些大企业付出了很多，包括
本市地产、城投、建工、城建、绿地集
团及中建、中冶等央企”。
比如，中冶集团下属的上海宝

冶集团，全额支付了罗店保障性住

房 $个地块的土地前期开发费和土
地转让价款近 %&亿元，在其中仅一
个地块净地供地的不利条件下，仍
然积极全力推进保障房开发进程，垫
付工程款近 '###万元。又如，“中建
八局”在浦东惠南民乐大基地首期就
筹措了 !#亿资金。再比如，中星集团
通过立功竞赛活动，力争把曹路大型
居住社区建设成为“社会同心、政府
放心、企业用心、百姓安心、居民舒
心”的“五心级”示范基地。

想起这些，刘海生难掩激动。
“大家都是为了老百姓。”他特别提
醒记者，《关于上海市保障性住房阳
台建设要求和面积计算方法的意
见》还特别规定，上海的保障性住房
建设中阳台的建筑面积，均按其水
平投影面积的一半计入房价，并统
一采取封闭式设计和施工，满足居
民生活需求。

刘海生说，保障房建设量大面
广，遇到的困难很多。市政府分管副
市长沈骏就像“开发公司总经理”，
每周都要开好几次会协调具体事
项。市委、市政府主要领导每月都要
跑工地或听专题汇报，并研究重大
问题。

选经适房
“抱着老人上台”场景难忘

共有产权保障房的申请、受理
工作，目前已在上海市全面铺开，而
留存于刘海生脑海中一个场景就
是———抱送老者上台选房。
原来，这是普陀区第一批共有

产权保障房选房活动时至第 !场，
一位坐着轮椅的老者被缓缓推入场
内。这位双腿不便的老者，是选房户
之一，由于其为单身申请人且并未
办理任何委托手续，故必须由本人

上台选房。
选房现场总指挥安排了 &名年

轻力壮的男同志待命，准备将其抬
至主选席。但是，上台阶梯难以同时
供众人通过。此时，一位身形魁梧的
工作人员自告奋勇，一把将老者从
轮椅上双手托起，抱着送到了主选
席旁。短短数秒，全场一片寂静……
因为常去选房现场，刘海生有

一个真实的感受：老百姓最怕的，就
是得不到回答。所以，对共有产权保
障房的申请、受理工作，刘海生一直
强调，要把老百姓的问题一一罗列
出来，然后给出详细的回答。这样的
回答，不但要在报纸上登，在网站上
登，还要在选房现场派工作人员，针
对老百姓提出的具体问题，一一给
出解答。
所以，刘海生最难忘的一句话，

是一名工作人员说的：“咨询受理这
一个月，我可能把一辈子的话都说
完了。”

! ! !据新华

社上海 "月

!# 日电 第
三届国际职
业技术教育
大会 %& 日
在 上 海 开
幕，中共中
央政治局委
员、国务委
员刘延东出
席开幕式并
致辞。
刘延东

在致辞中指
出，职业教
育作为现代
国民教育体
系的重要组
成部分，是
面向人人、
面向全社会
的教育，对
促进就业、
繁荣经济、
消除贫困、
保障公平和
社会和谐具
有 重 要 意
义。中国政
府高度重视
职业教育，
坚持就业导

向，促进产教结合，积极构建现代
职业教育体系，为现代化建设培
养了大批高素质技能人才。
大会期间，刘延东会见了联

合国教科文组织总干事博科娃一
行，并出席了科技部与联合国教
科文组织关于在华建立“国际科
学和技术战略研究与培训中心”
的协定签字仪式。
全国政协副主席、科技部部

长万钢，上海市委副书记、市长韩
正，国务院有关部门和上海市领
导参加开幕式。教育部部长袁贵
仁主持开幕式。
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! ! ! !本报讯（记者 易蓉）继复旦大
学、上海交通大学、同济大学、华东
师范大学之后，上海财经大学成为
本市第四所部市共建高校。昨天下
午，教育部、财政部、上海市人民政
府在沪签署共建上海财经大学协
议。教育部部长袁贵仁，上海市委副
书记、市长韩正，财政部副部长张少
春代表三方签署协议并讲话。
袁贵仁说，此次两部一市共建

上海财大，必将为学校改革发展提

供新的机遇。他希望上海财大进一
步明确发展目标、牢固树立人才培
养的中心地位、大力推进协同创新、
切实加强教师队伍建设。
韩正表示，上海正处在创新驱

动、转型发展的重要时期，迫切需要
进一步创新体制机制、深化教育改
革，为城市发展提供更加有力的人
才保障和智力支持。上海将借助部
市合作机制，以此次共建为新契机，
在继续支持 & 所高校发展的基础

上，加大对上海财大的支持力度，为
上海财大深化体制机制改革、提高
学科建设水平和人才培养质量提供
支撑和服务。
张少春表示，财政部将一如既

往地关注、支持上海财大的发展，保
持、发展上海财经大学与财政系统
和财经事业的深度联系与文化传
承，并将借助共建平台，为学校发展
提供更加有力的支撑。
根据共建协议，教育部将在经

费投入、政策扶持、学科建设、人才
培养、科学研究、师资队伍建设等方
面加大对上海财大的支持力度。财
政部将支持上海财大参与国家财政
经济领域重大科研项目的研究和决
策咨询工作。上海市将支持学校更
加广泛地参与上海经济建设和社会
发展，并在人才引进、毕业生就业、
办学条件改善、校园建设与规划、国
家大学科技园建设等方面给予必要
政策支持。

教育部财政部上海市共建上海财大
袁贵仁韩正张少春代表三方签署协议

城市要亮更要美
从上世纪末开始，全国各大城

市不断“亮起来”，大大小小的亮化
工程遍地开花。成立于 (##(年的上
海广茂达光艺科技股份有限公司嗅
得先机，意识到领先的大功率 )*+

技术是未来 )*+ 灯光景观作品的
主流光源，先后发明交互式灯光系
统和分布式网络智能变色系统，其
中 )*+现场总线技术和场景编辑
技术等均全球领先。与其他高新技
术企业不同，广茂达不满足于纯技
术升级，坚信在 )*+灯光景观作品
中“科技,艺术”才能美丽中华，因
此以“科艺华”为自己的品牌名。

在公司创始人恽为民眼里，城
市夜晚越美丽，不单单是“亮如白
昼”的技术问题，必须融入文化理念
和艺术元素，流动的光影才能更加
动人，富有城市情怀。工科出身的
他，并不精通文化，于是师法大自
然，从自然光中求灵感，潜心琢磨出
)*+ 灯光景观作品设计的一系列
“光法则”。例如，灯与光融为一体，
避免景观灯晚上曼妙，白天变为建
筑“赘肉”；灯光要有情，夜晚景观与
人们的情感产生共鸣等。如今，这些
原则已经越来越被追求品位和质感
照明环境的设计师们所尊崇。
秉承技术、艺术相得益彰的设

计原则，北京奥运会投入使用的“水
立方”惊艳亮相。夜幕降临，'#万个
大功率 )*+灯泡，"-###套 )*+专
用灯具，“潜伏”于膜结构夹层中，运
用见光不见灯的“晕染”手法给水立
方“上色”。然后，通过自主创新的控
制系统和编辑软件，控制每一盏
)*+光源智能响应。配合着不同庆
典、季节或者现场互动，“水立方”的
“夜表情”美丽万千：香格里拉的水、
矫健蜿蜒的“中国龙”、热情飘动的
红色带，恬淡迷人的瑶池仙境……

技术艺术同精湛
(#%#年上海世博会，世博轴夜

空上演的景观灯光，无论从技术还
是艺术上看，同样精湛。相关技术研
究获得上海市科技进步一等奖，并
因魔幻般的艺术效果和极富创造力
的技术设计，荣膺全球照明界最具
权威的国际照明设计师协会
（./)+）大奖和北美照明学会（.*0）
大奖，标志着我国 )*+景观灯具和
智能控制已达到世界领先水平。
世博轴长 %公里，宽 %%#米，主

体结构有 !个喇叭花状的“阳光谷”
钢结构，每个高 &#多米，其间由大
面积不规则斜拉锁膜结构连接。要
想在总建筑面积达到 ('万平方米
的三维空间创作 )*+“光之舞”，不
是一件简单的事。主创人员从环境、

建筑、人文、功能和观众视点五大角
度严密“会诊”，决定应用近 (##万
颗 )*+光源、((种灯具款式，或藏
在膜结构中，或者隐于茵茵绿草间，
或深潜水下，有的还变身透明地砖
一踩就亮，最终组成一张“上天入
地”式的 )*+景观灯光网络。
为了追逐最佳光效，研究人员设

计出一种星光灯，每盏星光灯集合 $

个低功率的 )*+光源。经过反复试
验，在隔江远望的 %号“阳光谷”，隔
('厘米一盏，耀华路入口处的 !号
“阳光谷”，每隔 "#厘米一盏，运用独
创的植钉工艺，将数万盏星光灯密布
在“钢纤维”中。视觉上，几乎看不到
灯口和密匝的电线，不破坏世博轴白
天的线条美感；晚间，远观灯光明亮
艳丽，近看清晰又不失柔和。
更为神奇的是，整个世博轴近

%#万套 )*+灯具，经由 %%万个网
络控制节点被 "'台工业交换机控
制着，每一套灯都能实时响应程序
指令，延时小于 (#毫秒，实现了庞
杂系统中“点对点”的智能控制。灯
光创意师只需坐在办公室的电脑
前，运用自主研发的三维场景编辑
系统，生成一段“光之舞”，通过网络
协议发送至服务器，世博轴数万盏
)*+灯就会随之“欢舞”。“设计师
有多少艺术灵感，世博轴就会有多
少种灯光变化。”系统总设计师温源

博士告诉记者。

设计师也是工程师
一位阿拉伯巨商，曾站在世博轴

旁，深深震慑于“阳光谷”上迷人的星
空灯光，回到家乡，也想用同样技术
点亮多哈的第一高楼，于是请去了上
海广茂达科艺华团队。类似的灯光
“情缘”还有很多很多：中东标志性建
筑———科威特哈马拉大厦，武汉楚河
汉街———烟霞桥，迪拜跑马场，深圳
大运中心，昆明新机场……

从一家四五十人的小企业，到
整个行业内的开拓者和领导者，上
海广茂达的企业规模已经上亿元，正
在申请和已获授权的专利 1!项，并
不断向国外输出设计理念和作品。公
司首席品牌官高原坦言，在国际上人
们只知道有“中国制造”，“中国设计”
几乎无人知晓。有了“水立方”和“世
博轴”，世界知名建筑的 )*+灯光景
观作品招标中，中国公司有了“敲门
砖”。不过，要战胜诸多国际知名灯光
品牌，广茂达的制胜法宝是“硬碰
硬”：申请开办设计效果擂台赛，直接
展示高技术造就的灯光艺术。
与此同时，由于国内没有照明

设计专业，许多灯光设计师从相关
领域转型而来，结果是工程师缺乏
艺术感悟，艺术类设计师又无法深
入理解新技术，广茂达独辟蹊径培
养技术艺术素养兼具的灯光景观架
构师，让工程师迸发艺术灵感，让设
计师精通技术应用。“我就得益于这
一培养体系，在一系列高科技的景
观灯光艺术作品中成长起来的。”作
为上海市科技进步一等奖获奖者中
最年轻的第一完成人，温源发自内
心地说道。 本报记者 马亚宁

文化为上海科技打造腾飞的翅膀———

高科技企业里走出“灯光艺术家”

! ! ! !本报讯（记者 叶薇）企业社
会责任报告有了集中发布的平
台。昨天，市经济团体联合会组织
"(家企业发布社会责任报告。市
委副书记、市长韩正发来贺信，全
国政协常委、市经团联会长蒋以
任等出席会议。
近来出现的药品毒胶囊、滥用

食品添加剂等问题，说明推进企业
社会责任建设迫在眉睫。去年，市
经济团体联合会编写了《企业社会
责任指南》，搭建本市首个集中发
布企业社会责任报告的平台。

今后，市经团联将在每年 '月
举行年度企业社会责任报告发布会。

上海首次集中发布
企业社会责任报告

韩正致贺信

一盏小小的LED光源，灯光会有多美，背后
能藏多少高科技？来自上海漕河泾开发区的一家
民营高新技术企业，将两者同时发挥到极致，成就
了全球LED灯光景观领域首屈一指的“艺术家”。

说起这家公司的名字，有点鲜为人知，其LED
灯光景观作品却尽人皆知：北京奥运场馆“水立方”
创意无限的灵秀“晚礼服”；上海世博轴“阳光谷”让
人过目不忘的绚丽灯光……同时，在最新揭晓的
2011年度上海市科学技术奖中，该公司的技术项
目获得上海市科技进步一等奖，其第一完成人年仅
35岁，是众多获奖者中最年轻的。
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一心一意做好!四位一体"

! ! ! !本报讯 由市委书记俞正声
作序，韩正、杨雄、沈骏等市领导担
任顾问的《巨变———上海城市重大
工程建设实录》第二辑 %#本近日
出版。至此，这一大型口述史丛书
编辑出版工作全部完成。昨天本市
举行出版研讨会，众多专家学者对
《巨变》丛书给予高度评价。

这次推出的第二辑 %#本，在
聚焦上海城市重大建设工程的同
时，更把视野扩展到城市管理领
域。据统计，第二辑出版后，《巨
变》丛书总篇幅达 -##多万字，图
片 (###多幅。 （陆翔）

#巨变$丛书
举行出版研讨会


